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湖南一中学结核病暴发，引发
了社会舆论对这一古老传染病的
关注。结核病为什么还会存在？
传染性到底有多强？记者为您发
出7问并一一解答。

疑问1. 结核病预防不
是有卡介苗吗？为什么不起
作用？

解答：卡介苗无法预防结核病
感染的观点已经基本成为公认。
1921年，法国的两名科学家发明了
卡介苗（以他们的姓氏首字母命名
可卡介苗）。卡介苗发明至今，全
球超过40亿人接种，我国亦有数十
亿人次接种。但遗憾的是，正因为
预防效果有限，结核病仍在全球广
泛流行，并成为重大的公共卫生问
题和社会问题。

全球关于卡介苗效果的研究
不计其数，但研究显示：不同国家
卡介苗的保护效果从 0%-80%不
等。总体来说，在北美和北欧的保
护率最高（60%-80%），而在热带地
区临床试验的保护率通常较低甚
至无保护。

由于我国是结核病高发国家，
权衡利弊后，我国仍然要求新生儿
接种卡介苗，这是因为虽然无法预
防结核病，但卡介苗可以在儿童感
染结核杆菌后避免两种严重的并
发症，对预防结核性脑膜炎和播散
性结核有75%-86%的效果。而美
国等发达国家因发病率过低，已不
再接种。

疑问2. 结核病传播性
有多强？

解答：肺结核是呼吸道传染
病，患者咳嗽、打喷嚏、说话或吐痰
时，会排出直径为0.5至 5.0微米的
感染性气溶胶滴。一个喷嚏可以
释放多达40000个液滴。由于肺结
核感染剂量非常小，所以每一滴液
滴都可能传播疾病。

与结核病人有长期密切接触
的人感染的可能性非常高。一个
肺结核病人每年可能感染10-15人
（或更多）的新患者。结核病菌从
一个人传播到另一个人的概率取
决于很多因素，包括患者排出的感
染液滴的数量、通风情况、暴露时
间、结核杆菌的毒力和免疫水平
等。人与人之间的传播可以通过
隔离治疗病人来避免。

并不是所有结核杆菌携带者

都会发病。部分潜伏感染者的机
体能自动清除病菌，更多人潜伏感
染的状况可持续数年甚至一辈子
也不会发病。结核潜伏感染者发
生结核病的概率大约为5%-10%。

并不是所有的肺结核都具有
传染性，如果经过痰结核菌化验，
没有查到结核菌，肺结核患者就没
有传染性。因此处于结核病潜伏
期的人也没有传染性。一般来说，
传染性肺结核患者（不包括耐药结
核），只要接受了正规医疗机构的
规范化治疗，两周后传染性会大大
降低，两个月后，85%的患者传染
性会消失。

疑问 3. 哪些人群是
结核病高发人群？

解答：青年人、男性、儿童、老
年人、艾滋病/糖尿病患者。结核俗
称“痨病”，是结核杆菌侵入体内引
起的感染，是青年人容易发生的一
种慢性和缓发的传染病。一年四季
都可以发病，15-35岁的青少年是结
核病的高发年龄段，潜伏期 4-8
周。此外，儿童、老年人、提抗力低
下者更容易在感染结核菌后发病。

疑问4. 学校爆发结核
病疫情之后应该怎么做？

解答：根据2017年教育部下发
的《学校结核病防控工作规范》：同
一学校同一学期发现2例及以下患
者，疾病预防控制机构应当及时向
患者所在学校反馈；发现3例及以
上有流行病学关联的患者时，应当
向同级卫生计生行政部门、上级疾
病预防控制机构和学校报告、反
馈。疾病预防控制机构一旦发现
确诊病例，应当及时组织开展病例
所在学校师生密切接触者的筛查
工作。

疑问5. 感染学生什么
时候可以复学？

解答：传染期的肺结核病人必
须隔离，直到传染性消失。同样根
据《学校结核病防控工作规范》：患
者经过规范治疗，病情好转，根据
下列条件结核病定点医疗机构的
医生可开具复学诊断证明，建议复
学，并注明后续治疗管理措施和要
求。学校凭复学诊断证明为学生
办理复学手续并督促学生落实后
续治疗管理措施。

（1）菌阳肺结核患者以及重症

菌阴肺结核患者（包括有空洞/大片
干酪状坏死病灶/粟粒性肺结核等）
经过规范治疗完成全疗程，初治、
复治、耐多药患者分别达到其治愈
或治疗成功的标准。

（2）菌阴肺结核患者经过两个
月的规范治疗后，症状减轻或消
失，胸部 X光片病灶明显吸收，后
续两次痰涂片检查均阴性，并且至
少一次痰培养检查为阴性（每次痰
涂片检查的间隔时间至少满 1 个
月）。

疑问6. 不上报会如何
处罚？

解答：根据《中华人民共和国
传染病防治法》，第六十五条地方
各级人民政府未依照本法的规定
履行报告职责，或者隐瞒、谎报、缓
报传染病疫情，或者在传染病暴
发、流行时，未及时组织救治、采取
控制措施的，由上级人民政府责令
改正，通报批评；造成传染病传播、流
行或者其他严重后果的，对负有责任
的主管人员，依法给予行政处分；构
成犯罪的，依法追究刑事责任。

第六十六条县级以上人民政
府卫生行政部门违反本法规定，有
下列情形之一的，由本级人民政
府、上级人民政府卫生行政部门责
令改正，通报批评；造成传染病传
播、流行或者其他严重后果的，对
负有责任的主管人员和其他直接
责任人员，依法给予行政处分；构
成犯罪的，依法追究刑事责任。

疑问 7. 结核能治好
吗？是不是得了就会死？

解答：能。现代结核病的药物
治疗周期一般为6至9个月。对于
没有耐药性的结核病，一般使用一
线抗结核病抗生素：异烟肼（INH）、
利福平（RIF）、乙胺丁醇（EMB）、吡
嗪酰胺（PZA）。结核病的一个标准
短疗程是使用异烟肼、利福平、吡
嗪酰胺和乙胺丁醇 2 个月，然后
单独使用异烟肼和利福平再过 4
个月。

但一旦发展成耐多药结核病，
疗程会变得漫长而复杂，一个标准
流程长达20-24个月，而且药物不
仅具有相当大的肝肾毒性，副作用
显著，且价格昂贵，整个治疗过程
费用是普通结核的上百倍。除此
之外，由于抗结核病药物对于肝脏
会有损伤，患者还需要服用护肝药
物。 （南方周末）

结核病校园暴发7问

桃江县副县长王建国
在会上公布，2017年8月，
桃江县第四中学发生结核
病聚集性疫情。经湖南省
卫生和计划生育委员会确
认：截至 2017 年 11 月 16
日，共发现肺结核确诊病
例29例（已治愈3例）、疑
似病例5例，另有38名学
生预防性服药（其中 9例
在外地接受治疗），共计
72 名学生接受治疗和管
理，已有50名学生达到复
学标准，其余22名学生定
期复查，一旦达到相关标
准即可复学。

发布会提到，8 月 19

日疫情发生当晚，县委、县
政府组织召开紧急会议，
成立应急处置指挥部。8
月 19 日以来，省卫计委、
省疾控中心、省结核病防
治所、市卫计委、市疾控中
心专家14批次、70余人次
来桃指导或会诊。11月 17
日，国家疾控中心、北京胸
科医院专家来桃现场指
导。11月 18日，国家卫计
委专家抵达桃江。此外，
所有门诊、住院治疗费用
按医保政策报销后，剩余
部分由县政府统筹解决，
已报销第一批 22 名患病
学生医疗费17万多元。

湖南省桃江县两所学校
数十名学生感染肺结核

桃江四中72人接受治疗；桃江县职业中专学校确诊8例

湖南省桃江县，隶属
益阳市，地处湘中偏北，因
境内有“夹岸种桃，桃花泛
江而流”的桃花江而得
名。近段时间，持续暴发
的肺结核疫情，让其深陷
舆论漩涡。

11月 17日，湖南省卫
计委官网发布通报称，截
至11月 16日，桃江四中共
发现 29 例肺结核确诊病
例和 5例疑似病例，另有
38名学生预防性服药，共
计 72 名学生接受治疗和
管理。

但多位受访确诊肺结
核的学生及其家长告诉媒
体，单该校 2015级 364班
在今年8月和11月的两次
检查中就有58人确诊，县
疾控中心被质疑早就发现
疫情，却知而不报。学校
也被质疑没有积极采取措
施，反而鼓励学生继续上
学，造成了病情延误。

11月 19日，湖南省桃
江县政府举行桃江县第
四中学结核病聚集性疫
情处置发布会：在接受治
疗与管理的学生中，已有
50人达到复学标准，另有
22人定期复查，达到相关

标准即可复学。
这是桃江四中结核病

聚集性疫情事件后，县政
府首次举行的发布会。

昨天下午，湖南省卫
计委通报桃江县另一起肺
结核疫情：10 月 12 日，桃
江县疾病预防控制中心发
现桃江县职业中专学校1
例肺结核确诊病例，经主
动对密切接触者开展追踪
和筛查，截至 11 月 19 日，
共发现该校8例肺结核确
诊病例。目前，所有患病
学生已休学，并接受治疗
和管理。

据介绍，疫情发生后，
益阳市、桃江县卫生计生
部门组织人员处置疫情，
所有患病学生已休学，并
接受治疗和管理。在国家
和省卫生计生委督导组的
指导下，后续相关处置工
作正在有序开展。同时，
桃江县委县政府对患病学
生启动了“三包一”（一名
教师、一名医生、一名乡镇
领导干部包一名患病学
生）应急处置措施。

记者了解到，这是桃
江县今年以来发生的第二
起校园群发肺结核事件。

桃江四中72名学生接受治疗

针对有家长对于学校
在 364 班多名学生患病
后，为什么没有立即停课
的质疑，是否做了隔离和
处理，以及是否为避免影
响高考而存在逃避和掩
盖的问题，县教育局局长
黄志刚称：“疫情发生后，
我们严格按照《学校结核
病防控工作规范》主动配
合卫计部门对疫情进行处
置。作为教育行政主管部
门和学校，我们始终把学
生健康放在第一位，不会
因为影响高考而逃避和掩
盖疫情。”

疫情是在8月发现并
进行通报的，而学生则称
在 2月已有第一例确诊，
在此期间为何没有任何

苗头和征兆？黄志刚回
应道，教育局是在 8 月 3
日接到了县疾控中心桃
江四中有疑似病例的消息
后，立即上报市长并展开
调查。

有学生提及老师不允
许对外告知自己的病情，
且生病学生想去省一级医
院复查却遭老师阻止的情
况，黄志刚说，经过调查，
学校之前并不知道肺结核
疫情的相关情况。

至于其他情况，他说，
桃江县纪委已经立案调
查，如果发现四中的老师、
班主任或者校长在工作中
有失职渎职行为，一定会
向 社 会 和 媒 体 公 布 。

（高敏）

县纪委立案调查是否失职渎职
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